

La Revista Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad Central del Ecuador presenta su número 40, con el tema central de Género, Poder y Liderazgo. Se trata de una edición que reúne las ponencias presentadas en el V Congreso de Investigadoras e Investigadores de Género de Iberoamérica, realizado en la ciudad de Quito en Mayo de 2017. Este esfuerzo se enmarca en la participación de la Universidad Central del Ecuador en el proyecto de “Diseño e igualdad de oportunidades de género en la educación superior”, llevado a cabo desde hace cinco años gracias a un trabajo coordinado por la Universidad de Alicante, España.

A su vez, este número incluye dos artículos también relativos a las problemáticas de género, desde una perspectiva crítica, en la sección de Historia y Sociedad, uno a cargo de Adrián López Andrade y otro escrito por Christian Paula Aguirre, quienes abordan la evolución de la tipificación de la violación en los códigos penales ecuatorianos y los modos en que desde el Derecho se ha forzado una visión heterosexual de la familia en Ecuador, respectivamente.

La publicación de esta obra coincide con el primer aniversario de creación de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, lo que es bien recibido, pues recuerda la necesidad de sostener e incentivar corrientes críticas de pensamiento sobre las relaciones de poder que atraviesan nuestras sociedades. En ello, el rol de la planta docente es clave, motivando debates inter y transdisciplinarios, que cada vez hacen parte de forma más clara en las mallas curriculares de las diferentes carreras ofertadas. Obras como la presente son resultado de un proceso iniciado tiempo atrás con reflexiones alternativas en torno a los debates sobre el género, pensados desde la alteridad y la resistencia. Es particularmente importante el enfoque que las ponencias dan al despliegue del género en los espacios formativos de tercer nivel, pues develan modos en que momentos, espacios y discursos naturalizados afectan asimétricamente a sujetos masculinos y femeninos en el ámbito universitario. La publicación, como tal, no es ajena a debates contemporáneos que deconstruyen categorías asumidas tan elementales como la mujer y el hombre, ampliándolas a sujetos plurales, diversos, socialmente contingentes e inevitablemente historizados. Además, las ponencias extienden sus discusiones a temáticas como la estética, el lenguaje, el urbanismo y las violencias. En este sentido, la obra convoca a lectoras y lectores de diversas corrientes, con diferentes posiciones situadas e identidades sexuales y de género, toda vez que, como muestran las obras aquí contenidas, el género nos atraviesa a todos, en todas nuestras disciplinas y espacios de cotidianidad.

Como no puede ser de otra manera en la Revista Ciencias Sociales, para poder llegar a la edición de la presente obra, se ha debido llevar a cabo un proceso exhaustivo y minucioso que garantice los estándares de calidad requeridos, a través de un proceso de presentación de los textos de las ponencias, revisión, clasificación, verificación de cumplimiento de normas editoriales, lectura de pares, procesamiento de comentarios y observaciones, edición de estilo, y demás pasos de rigurosidad previstos. En este sentido, se debe agradecer a todas las académicas y académicos, nacionales y extranjeros, que han contribuido de forma desinteresada en el proceso, en particular a Mercy Julieta Logroño, coordinadora del tema central del presente número. De igual manera, es preciso resaltar el trabajo de la Editorial Universitaria, garantía de excelencia y calidad.

Queda, de esta forma, abierta la invitación para leer este trabajo fundamental, así como para presentar artículos a las convocatorias periódicas que la Revista Ciencias Sociales realiza para sus números ordinarios. La convicción que guía nuestro trabajo es que la producción de pensamiento propio desde nuestros países es un imperativo transformador para trastocar las realidades injustas que nos rodean, nos estremecen y nos mueven.

*Adrián R. López Andrade*

Docente investigador de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas y editor de la Revista Ciencias Sociales